

Le CEDESURK, les ateliers d'écriture scientifique pour jeunes chercheurs et la création de la revue *Congo Sciences*

De la documentation à la publication, le CEDESURK élargit son champ d'action et encourage les chercheurs congolais à publier les résultats de leurs recherches. En organisant chaque année plusieurs ateliers de rédaction scientifique à l'attention des jeunes chercheurs des universités et des centres de recherche du pays et en initiant un projet de revue scientifique interuniversitaire, la bibliothèque participe à la relance d'un programme de publication et d'édition universitaires.

Publier au Congo

En consultant les maigres résultats d'une requête sur les auteurs congolais référencés dans les outils bibliométriques indexant les publications scientifiques internationales, on pourrait trop rapidement en conclure que les chercheurs congolais ne cherchent pas. Or, on remarque que, sur le terrain, des écoles doctorales apparaissent, à Kinshasa et à Lubumbashi. Des thèses de doctorat sont également défendues de plus en plus régulièrement dans les universités congolaises et des projets de recherche sont relancés, ici et là. Des laboratoires sont équipés, et des collaborations avec des équipes scientifiques étrangères sont de plus en plus monnaie courante. L'impact de cette relance n'est pourtant pas encore perceptible sur le plan des publications.

Si la communication scientifique constitue, avec l'enseignement universitaire, un des liens intrinsèques entre la production des savoirs et le développement de la société, l'iso-

lement scientifique dans lequel se trouvent les chercheurs congolais ne leur permet pas de prendre pleinement part au débat scientifique et réduit leur apport au développement de leur pays. Le Congo ne participe que très peu à la formulation des problèmes et à l'élaboration de la réponse collective que le reste du monde entend apporter aujourd'hui face aux grands enjeux planétaires que constituent les épidémies et autres pandémies, la biodiversité, la sécurité alimentaire, la démographie ou encore le changement climatique.

À y regarder de plus près, on constate cependant que des chercheurs congolais publient, mais qu'ils publient peu et presque exclusivement dans des revues isolées dont le champ de diffusion et de reconnaissance ne dépasse bien souvent pas les frontières du pays. Ces articles ne sont pourtant que rarement le fait de jeunes chercheurs qui, submergés par leurs charges d'enseignement, n'accordent pas l'attention nécessaire à leurs activités de recherche et à la diffusion des résultats de celles-ci. Ils ne publient donc pas, essentiellement par manque de temps, mais peut-être aussi parce qu'il ne s'agit pas là d'une priorité pour leur institution et qu'ils se sentent moins compétents à l'heure où la communication scientifique internationale s'accélère au rythme d'un clic de souris.

Ces constats ressortent de plusieurs entretiens menés avec de jeunes chercheurs kinois, en marge des premiers ateliers d'écriture organisés par le CEDESURK dès 2008. C'est sur cette base que la bibliothèque, appuyée par la CUD du CIUF, a programmé de nouveaux ateliers d'écriture et la création d'une revue scientifique à visée internationale permettant à ces jeunes chercheurs de diffuser des articles, essentiellement produits à partir des ateliers.

Le CEDESURK

Le CEDESURK, association de droit congolais financée par le CIUF-CUD et WBI, a été créé pour combler la grande carence en service documentaire et pour pallier au dysfonctionnement des bibliothèques des universités et des centres de recherche à Kinshasa. Une bibliothèque, des accès multiples à des bases de données et à des documents électroniques ainsi que des formations à la méthodologie documentaire permettent à ces derniers de sortir progressivement de l'isolement scientifique et culturel.

Avec son deuxième objectif⁽¹⁾, qui consiste à relancer, à Kinshasa, un programme de publication et d'édition universitaires, le CEDESURK dispose, à côté de sa bibliothèque, d'une unité de reproduction de documents pédagogiques.

■ Bernard POCHET

ULg-GxABT,
Bibliothèque des sciences agricoles
bernard.pochet@ulg.ac.be

■ Jean-Pierre MANUANA

Directeur du CEDESURK
manuana@cedesurk.refer.org

■ Motonobu KASAJIMA

Expert international en RDC,
Secrétariat de la CUD
motonobu.kasajima@tud.ac.jp





Une cinquantaine de titres, rédigés par des professeurs et des chefs de travaux des différents établissements d'enseignement supérieur et universitaire de Kinshasa, ont déjà été publiés et largement diffusés.

Cette unité de reproduction peut être considérée comme la première phase de ce qui devrait devenir, à terme, les « Presses universitaires du CEDESURK ». À tout le moins, elle constitue déjà une structure importante que les chercheurs et les enseignants, à tous niveaux, sont invités à exploiter le plus largement possible.

Avec l'organisation des ateliers d'écriture et la création de la revue *Congo Sciences*, le dispositif de diffusion du savoir scientifique local se met progressivement en place. La redynamisation de la publication scientifique constitue, pour le CEDESURK, un des principaux leviers de développement de la recherche en RDC.

Les ateliers d'écriture

Initiés en novembre 2008, les ateliers d'écriture ont pour objectif de rencontrer les faiblesses que présentent les essais scientifiques des jeunes chercheurs congolais. Le travail se concentre essentiellement sur le renforcement des capacités à maîtriser une argumentation écrite, à développer un style de présentation, à citer correctement des références et à préparer des manuscrits à la publication dans des revues scientifiques à portée internationale.

Les ateliers comportent trois volets. Un premier volet concerne la méthodologie documentaire permettant aux participants de bien appréhender toutes les composantes de la littérature et de la communication scientifiques. Un deuxième volet est consacré à la méthodologie de la recherche et un troisième à la rédaction proprement dite. Au cours des ateliers, les apprenants doivent rédiger un protocole de recherche, constituer une première bibliographie et structurer l'ébauche d'un article à publier. En prolongement à la formation, chaque participant reçoit, durant l'atelier, des manuels pédagogiques ainsi qu'une copie de tous les supports utilisés (imprimés ou CD-Rom).

En mars 2009, en partenariat avec la Faculté des sciences, deux ateliers d'écriture ont été organisés à l'Université de Kinshasa. Animés par des enseignants de l'université et du CEDESURK, ils étaient principalement destinés aux étudiants des masters des facultés des sciences dures et appliquées. Ils ont regroupé des biologistes, des chimistes, des

physiciens, des pharmaciens, des polytechniciens et des agronomes de Kinshasa, de Lubumbashi et de Kisangani. D'autres ateliers ont été organisés depuis ou se tiendront en 2011, à Kinshasa, tandis que du 28 mars au 1^{er} avril derniers, le CEDESURK participait à l'un d'entre eux, organisé, cette fois, à l'Université de Lubumbashi.

Afin de valoriser les productions des participants, de publier leurs articles ou notes de recherche, le CEDESURK prépare parallèlement la création d'une revue interuniversitaire: la revue *Congo Sciences*.

La revue *Congo Sciences*

En vue de renforcer son caractère interuniversitaire et d'élargir son offre d'appui aux chercheurs congolais, le CEDESURK propose de concevoir et de publier, en ligne, une revue scientifique interuniversitaire et transdisciplinaire dans le domaine des sciences et techniques, engageant une réflexion sur la problématique du développement durable en RDC. Cette revue *open source* est destinée à stimuler la réflexion scientifique et universitaire dans ce domaine.

Consacrée à la République démocratique du Congo, elle sera destinée à soutenir l'expertise et la réflexion scientifiques et à en animer les échanges. Elle participera également à la valorisation de la production scientifique nationale à un niveau international. Sur base d'une parution semestrielle, elle sera composée de numéros spéciaux qui seront consacrés à des questions et/ou des domaines spécifiques du savoir et de la recherche, pour le développement intégral et harmonieux de la société congolaise.

Le travail d'édition et de mise en ligne de la revue sera réalisé par l'unité de reproduction du CEDESURK. La ligne politique sera supervisée par un conseil scientifique composé des membres du conseil d'administration du CEDESURK. Le comité de rédaction veillera, quant à lui, à la qualité des volumes publiés. Sous la houlette d'un rédacteur en chef, ses membres représenteront les différentes disciplines couvertes par la revue. Enfin, le comité de lecture sera ouvert à des scientifiques congolais et de renommée internationale issus de pays de la sous-région, de Belgique, de la diaspora,... Un atelier de préparation à la mise en place du projet a eu lieu en septembre 2010 et, en vue de constituer le comité de rédaction, le CEDESURK a, d'ores et déjà, lancé un appel à manifestation d'intérêt auprès des scientifiques confirmés qui pourront participer au projet. Les ressources humaines étant, comme toujours, essentielles à la réussite d'un tel défi.

(1) Un troisième objectif concerne les nouvelles technologies de l'information et de la communication avec les projets Ebole, UniversiTIC et les services offerts par le CEDESURK.



➔ Pour en savoir plus:
www.cedesurk.org